

# LIBÉRER ET FÉDÉRER L'INSURGÉ



Organe du Mouvement Révolutionnaire Socialiste

## MANIFESTE

Après plus de trois années d'oppression, de misère et de lutte, la France entrevoit enfin sa libération. Le

moment est proche où aux sacrifices de la résistance se substitueront les devoirs de la reconstruction.

### La victoire ne résoudra pas tous les problèmes...

Car la paix, si elle restitue à la France son indépendance et la libre disposition d'elle-même, n'effacera pas automatiquement les lourdes conséquences de l'état de choses créé par la guerre.

Au lendemain de la victoire notre pays devra rebâtir ses villes détruites, ses usines démolies, reconstituer

ses réserves de matières premières épuisées, trouver du travail aux millions de prisonniers, déportés, réfugiés, assainir les administrations publiques et les débarrasser des traîtres et des incapables dont Vichy les a remplies, reverbérer la nation en lui donnant pour charpente un idéal nouveau puisé dans l'esprit de solidarité et animé par la conscience du bien commun.

### La reconstruction de la France devra se faire au profit du peuple...

Or il ne servirait à rien au peuple d'avoir gagné la guerre s'il ne se montrait capable d'accomplir ces tâches et de les accomplir à son profit.

Si demain les maisons sont rebâties pour être livrées aux propriétaires vautours, si les usines sont reconstruites pour redevenir les bagues de la classe ouvrière, si l'économie française n'est relevée que pour replacer la paysannerie sous le joug des intermédiaires capitalistes, si enfin la vie politique du pays ne retrouve son rythme normal que pour permettre le retour au pouvoir des politiciens démagogues et incapables de

l'ancien régime, à quoi auraient servis les sacrifices de tous ceux qui sont morts dans les Flandres et en Afrique, qui tombent chaque jour en Italie et dans les maquis, qui subissent en Allemagne la déportation, qui souffrent ou agonisent dans les camps de prisonniers, dans les geôles de Vichy ou de la Gestapo? Non seulement les exploitants traditionnels du peuple seraient les seuls bénéficiaires de la paix, mais la France, entre les mains de ceux qui l'ont toujours trahie, divisée et affaiblie, se trouverait définitivement reléguée au rang de nation de seconde zone.

### Gagner la guerre et gagner la paix...

Gagner la guerre n'a donc de sens et de valeur pour le peuple que s'il est capable, au lendemain de la victoire, de gagner et de mériter la paix.

Mais la paix se gagnera au prix des mêmes sacrifices, de la même discipline que la guerre elle-même. Les combattants devenus travailleurs, devront dans les usines, dans les champs, dans les bureaux, faire preuve d'un courage, d'une volonté, d'un désir de vaincre, égaux à ceux qu'ils auront déjà déployés sur les champs de bataille. La victoire n'apportera pas, avec la fin des opérations militaires, l'abondance et la facilité. De longs mois, des années peut-être, s'écouleront avant que le

peuple puisse s'accorder le droit et le temps de jouir de la paix. Son premier devoir sera de s'assurer par le travail, la volonté, voire la force, un avenir d'où ne puisse sortir pour lui ni un nouveau régime d'oppression ni une nouvelle guerre.

Cette bataille de la paix, pas plus que la bataille militaire, ne s'improvise. La France le sait, qui en 1918 a perdu la paix après avoir gagné la guerre, parce qu'elle n'est pas restée mobilisée pour gagner la gigantesque bataille politique, économique et sociale de l'après-guerre. Dès maintenant il importe donc d'organiser l'armée de la reconstruction.

## **Le peuple français ne peut compter que sur lui-même pour forger son destin...**

Cette levée en masse est d'autant plus urgente et nécessaire que, si, sur le plan militaire, la France compte sur l'aide de ses alliés, le peuple français ne doit compter que sur lui-même pour forger son destin. Un peuple ne peut pas, sans abdiquer sa mission et renoncer à son indépendance, attendre de ses voisins les éléments de son relèvement. Et en serait-il même autrement, rien ne permet de supposer que les solutions apportées par les armées de libération anglo-américaines

tendraient vraiment à rebâtir la France au profit du peuple.

C'est en lui-même, et en pleine souveraineté, que le peuple français doit trouver le chemin de son avenir.

Ce chemin est d'ailleurs celui que suit la France depuis plus de 170 ans et qui est jalonné par plusieurs révolutions inspirées par un idéal traditionnel de JUSTICE, de LIBERTÉ et de PAIX.

## **Le capitalisme doit faire place à un régime socialiste!...**

La justice sociale ne peut être réalisée que par la suppression du capitalisme et par l'instauration d'un régime socialiste qui remètrera les instruments de production aux masses travailleuses et organisera la vie économique dans l'intérêt du peuple et en vue de la satisfaction toujours plus large de ses besoins.

**LE SOCIALISME N'EST PLUS AUJOURD'HUI UNE UTOPIE.**

Tout le monde reconnaît maintenant non seulement qu'il est l'unique voie de salut, mais qu'il s'impose inexorablement à tous les peuples qui veulent survivre. L'exemple russe est d'ailleurs une illustration magistrale de ce que peut valoir la construction socialiste, et ce n'est pas la terrible confrontation germano-sovié-

que qui fournira des arguments à tous ceux qui essaient de représenter le socialisme comme une doctrine d'impuissance et de régression.

Encore les conditions dans lesquelles les peuples de l'U. R. S. S. ont dû travailler et lutter, ont-elles longtemps ralenti leur action et leur ont-elles imposé le recours à des méthodes que les défenseurs du capitalisme se sont complus à opposer au socialisme véritable. Obligés de rattrapper un retard économique et social de plus de deux siècles, soumis à la dure nécessité de se préparer jour et nuit à affronter l'agression sans cesse menaçante de puissants voisins, les soviets ont dû s'imposer une véritable discipline de guerre et remettre à des temps meilleurs l'établissement d'un régime socialiste parlait.

## **Pour un socialisme fondé sur le respect de la liberté individuelle et de la personne humaine...**

Mais demain quand le danger fasciste et nazi sera définitivement écarté et qu'une paix durable sera instaurée, les peuples de l'U. R. S. S. comme tous les peuples libérés d'Europe, pourront s'attacher à construire un socialisme inspiré du respect de la liberté individuelle et de la personne humaine.

Dans ce régime où tous les éléments du peuple, individus et collectivités, jouiront, pour la gestion de leurs intérêts propres et particuliers, d'une autonomie et d'une liberté complète et seront associés et fédérés pour la gestion de leurs intérêts communs dans le cadre de l'intérêt général de la nation, le désordre de l'individualisme capitaliste sera aussi radicalement supprimé que l'oppression de l'étatisme centralisateur et totalitaire.

Dans ce régime, la production sera soumise à un plan établi par les représentants du peuple dans l'intérêt du peuple, mais dans le cadre de l'exécution de ce

plan, les entreprises seront gérées en pleine autonomie par les délégués des travailleurs de toutes catégories de chaque entreprise, comme la production agricole sera dirigée par les mandataires des paysans organisés dans chaque circonscription agricole.

Dans ce régime, une fraction du peuple ne pourra plus en opprimer une autre, l'intolérance en matière religieuse disparaîtra devant le respect de la liberté de conscience d'autrui, les divisions entretenues à grand prix par le capitalisme entre travailleurs manuels et travailleurs-intellectuels, entre paysans et ouvriers cesseront d'exister, car dans tous les domaines et sur toutes les questions, chacun sera libre, dans la mesure où ses intérêts seuls seront en cause, et tous les individus, comme toutes les collectivités, seront fédérés quand il s'agira de gérer leurs intérêts collectifs.

## **La paix par les États-Unis d'Europe...**

Quant à la paix, elle ne peut être définitivement garantie que par la constitution des ÉTATS-UNIS d'EUROPE. Cette fédération des états européens n'est pas elle non plus une utopie. L'exemple de l'union des 16

républiques soviétiques est là pour attester que des pays de langue, de mœurs, de traditions différentes, peuvent le cas échéant constituer un bloc aussi compact qu'un état centraliste, lorsque les unit le ciment d'un idéal commun.

## **Pas de renaissance de la France sans Révolution Populaire!...**

Cet immense programme qui vise à la renaissance d'une France heureuse, libre et forte ne peut entrer dans le cadre du régime passé; il n'a de chance de se réaliser que grâce à une révolution populaire.

Or cette révolution, le peuple aujourd'hui la souhaite. On peut même dire que c'est l'esprit révolutionnaire qui anime et soutient sa résistance contre l'occupant, car il sent, confusément peut-être, mais fortement, que son émancipation par la Révolution, sera la récom-

pense du combat qu'il mène depuis 1940. D'ailleurs, ne sait-il pas que c'est par la révolution qu'il se fera une âme nouvelle, qu'il pourra enfin conquérir sa place dans les élites nouvelles? C'est par sa révolution de 1789 que la France s'est régénérée à la fin du 18<sup>e</sup> siècle, et c'est par sa révolution de 1917 que le peuple russe a su transformer l'empire des Tsars, « colosse aux pieds d'argile », en une nation puissante, débordante de force, de dynamisme, d'enthousiasme.

## Pour une révolution sans guerre civile!..

Mais il faut que notre révolution soit une révolution sans guerre civile, une révolution qui n'ajoute pas aux ruines de la guerre étrangère les devastations, les pillages, les hécatombes de l'émeute.

L'imagerie terrifiante éditée pour discréditer la Révolution par les tenants du capitalisme, doit rester un produit de leur imagination affolée.

Cela est aujourd'hui parfaitement possible, car seuls quelques politiciens tarés et les exploités traditionnels du peuple, peuvent redouter cette révolution et chercher à la combattre. Or ces hommes se sont pour

la plupart mis en dehors de la communauté nationale en collaborant avec l'ennemi et seront à ce titre châtiés comme traîtres avant même qu'il soit besoin de les écraser comme contre-révolutionnaires. Il ne faut cependant pas que le peuple une fois maître de ses destinées se montre, faute d'unité ou par manque de préparation, incapable de mener sa tâche à bien, et que ses ennemis en profitent pour l'écraser. **C'est pourquoi dès maintenant il faut préparer et organiser la Révolution populaire.**

## Ni les anciens hommes, ni les anciens partis!..

Il importe avant tout que le peuple choisisse des chefs capables de mener sa révolution à la victoire. La plupart des anciennes organisations politiques, se sont effondrées en 1940. Elles prétendent, malgré leur démission, reprendre leur place dans la cité, comme si elles étaient capables, après avoir donné les preuves de leur impuissance au moment où elles détenaient le pouvoir dans une France prospère, de diriger le relèvement d'un pays ruiné par la guerre, dépouillé par l'occupation. Les faillites successives auxquelles les anciens partis politiques ont mené la France, leur interdisent aujourd'hui de prendre la tête de sa reconstruction.

Seul des anciens partis, le Parti Communiste pourrait prétendre à cette mission en faisant valoir que seul

dans la tourmente, il a gardé sa cohésion, il a pris une part active à la résistance, il a conservé sa foi révolutionnaire. Mais la composition sociale de la France ne permet pas de penser que le Parti Communiste soit capable de rassembler autour de lui cette unanimité nécessaire au succès d'une révolution véritablement populaire; d'autre part il est à craindre que toute tentative révolutionnaire dirigée par le Parti Communiste ne soit le prétexte à la formation d'un bloc contre-révolutionnaire, commandé par un nouveau Gallifet et où se retrouveraient, aux côtés de la réaction neo-versaillaise, d'importantes fractions du peuple qu'une peur irraisonnée du communisme aveugle.

## Pour un mouvement nouveau, large et populaire..

Le risque d'une nouvelle Commune, infiniment plus sanglante que la précédente, peut au contraire être évité si la Révolution est conduite par un mouvement nouveau, un mouvement jeune et populaire qui, né de l'épreuve et de l'espoir sur les ruines des anciens partis, s'appuierait sur les larges masses du peuple.

Ce qui ne veut pas dire que ce mouvement devrait seul préparer et diriger la révolution. Il ne saurait être question d'ignorer les différentes forces organisées de la nation qui existent déjà et agissent et dont la participation à la reconstruction du pays est à la fois souhaitable et inévitable. Le Parti Communiste est une de ces forces, comme le syndicalisme et les mouvements chrétiens-sociaux en sont d'autres. C'est coude à coude avec ces diverses organisations que le relèvement de la France doit être entrepris.

Mais au-dessus de ces organisations qui touchent chacune une fraction particulière de la communauté française, il faut qu'un mouvement immense rassemble la grande masse de tous ceux qui sont restés jusqu'ici en dehors de tout groupement, de tous ceux que l'adhésion aux anciens partis avait dispersés et divisés, de tous ceux qui, membres déjà des organisations de résistance, considèrent que leur tâche ne sera pas terminée au moment de la Victoire. La fusion dans ce creuset de tous ces éléments, donnera à la Révolution un caractère vraiment populaire en même temps qu'elle lui assurera grâce à la collaboration établie avec les organisations existantes une puissante assise nationale.

C'est ce mouvement que le " **MOUVEMENT RÉVOLUTIONNAIRE SOCIALISTE** " veut être.

Né de la fusion des mouvements " **LIBÉRER ET FÉDÉRER** " et " **L'INSURGÉ** ", qui depuis les toutes premières heures de la résistance luttent pour la libération de la France et pour sa reconstruction révo-

lutionnaire, le " **Mouvement Révolutionnaire Socialiste** " étend son influence à presque toutes les régions du pays et groupe d'ores et déjà des dizaines de milliers de militants venus de tous les milieux du peuple et des différents horizons de la vie politique.

Mais cela ne suffit pas. Pour engager la bataille de la paix et pour vaincre, il faut une armée infiniment plus nombreuse et plus puissante. Et c'est pourquoi nous nous adressons à vous et vous appelons à venir renforcer nos rangs.

**Ouvriers et paysans, manuels et intellectuels, anciens militants et sans partis, catholiques et libres penseurs, votre place est parmi nous.**

Dans les villes et dans les campagnes, dans les ateliers et dans les bureaux, dans les maquis et dans les camps, groupez-vous par trois ou par cinq et constituez les noyaux actifs du **Mouvement Révolutionnaire Socialiste**.

En passant par la voie par laquelle ce manifeste vous est parvenu, établissez la liaison avec l'organisation centrale du Mouvement.

Tout en prenant les plus grandes précautions pour assurer votre sécurité, utilisez tous les moyens dont vous disposez pour faire connaître le **Mouvement Révolutionnaire Socialiste**, autour de vous, pour diffuser sa presse et répandre ses mots d'ordre.

Ne dites pas, je m'enrôlerai dans l'armée de la reconstruction quand le moment sera venu.

### Ce moment est déjà venu !

Si vous ne voulez pas que la nouvelle Révolution Française se déroule demain dans la confusion, le désordre et au milieu d'un bain de sang inutilement versé, vous devez préparer dès maintenant la Révolution populaire en vous mobilisant en masse autour du drapeau du **Mouvement Révolutionnaire Socialiste**.